

EL PROGRESO

NÚMERO 368

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 23 DE ENERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa
conocida con el nombre de LOS
LEONES, contigua a la que
ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos
favorecedores y al público en
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias
de alquiler para viajes y pa-
seos. Servicio esmerado
en el cuidado de caballos.

Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este
afamado Restaurant. Sólo si deci-
mos que quien lo visita una vez no
va a otra parte. No hay más que fi-
jarse en la calidad de sus pensionis-
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO,
rivaliza con todas. Hace éste unos
coktails que se queda uno chupán-
do los labios.

Lo menos cien personas se reunen
todos los días allí a tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,
ya sea judicial ó extrajudicial-
mente.

Oficina: Contigua a la de
"El Progreso", frente al Cuar-
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA
ejecutan los trabajos, con en-
tero gusto desde el más hu-
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el este-
blecimiento de don Carlos
Valverde, (Cuesta de Moras),
casa de don Antolín Chinchilla,
en la oficina de "El He-
raldo," en la de "El Tiempo"
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES !!

Se reciben en el bien
servido Hotel Europa, de
Atenas, propiedad de Ramón
Araya y Hn^{os}, quienes han re-
bajado el 25% de su módica ta-
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-
te acreditado y antiguo estable-
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al
bufete del Licenciado don As-
cención Esquivel, 100 varas al
Norte de la esquina N. E. del
Mercado.

CANDIDATO

El que suscribe ofrece en
venta por ₡ 150 un magnífico
Contrabajo de cuerda
con repuesto de encordaduras,
dos arcos y su sordina.

El que lo solicite puede en-
tenderse con

EDUARDO GONZÁLEZ P.

(Músico.)

San José, Nov. 28 de 1900.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-
ticular a mis amigos el buen
servicio y a precios equitati-
vos. En el local encontrarán to-
da la comodidad que deseen,
así como el servicio de bestias
para Alajuela a precios conven-
cionales y al alcance de todos
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos a los Agen-
tes y a las personas que deben
a esta empresa manden cancel-
lar sus cuentas.

El Admor.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Gallardo apareció "El País"

y él viene pretendiendo plaza de primer campeón y la merece, ciertamente, pero.... Pero se nos antoja á nosotros encontrar en el prospecto de "El País" falta de unidad y dirección.

Quien ofrece abogar por todo lo bueno y quien se pronuncia arduosamente contra "los que ofrecen." No ha mucho alguno anatematizó la prensa, la declaró por algo menos que un harapo, y ahora, desde las columnas de "eso tan feo é inútil" lanza valiente, pretencioso reto á los hombres y á las cosas; se hace escarnio de las masas y se anhela lo muy escogido y á poco aparece en el programa noble propósito de mezclarse entre esas masas, para su bien, y, quizá más tarde, para encarrillarlas políticamente....

Se quieren deshacer reputaciones, mal habidas sin duda, queremos suponerlo, y no sería remoto que mirando con tales prismas, por anteojos, y empuñando tan formidable mazo destructor, quedara solamente en pie la reputación novísima del pujante cíclope.

Que "El País" viene de combate, salta á la vista ¿á dónde llegará con sus bizarros lanceros?

De fijo á lo bueno, á lo noble, á lo útil; pero por el momento está sindicado ante nuestro juicio de "poca experiencia" de mala dirección.

Parece que por combatir se combatieron entre sí.

"El País" puede y debe ser una "Prensa Libre" del 89. Así lo deseamos y por eso escribimos estos renglones que quizá muy pocos sabrán ó querrán interpretar conforme á nuestra intención.

Nuestro diarismo tal y como él es hoy ha de aspirar á ser el instructor del pueblo, para ser útil; y particularmente su misión es política, por razones de todos conocidas. Por eso creemos que esos sublimes estilos, que esas frases selectas que presentan las "ideas" como pólen de flores y al periodista como coleóptero ó diáfana mariposa (que entre paréntesis no es coleóptero) "dejan al pueblo sencillo en ayunas" y tampoco nutren, por que no lo necesitan, las ilustradas personas, para quienes nuestro diarismo no tiene nada que enseñarles.

Verdad es que un Murillo, un Vargas, y así los otros, deleitan con su pluma privilegiada.... pero no está la cosa para deleitaciones, y ellos lo saben bien; ni caben, por el momento en nuestro diarismo, que debe armarse todo en este tiempo.

GRECIA

El domingo próximo pasado tuvimos el gusto de ver al señor Agente de Policía, persiguiendo los juegos prohibidos y llevando á la cárcel los aficionados al Dios Baco.

Lo felicitamos por tan importante cumplimiento.

—Ya el Padre Arroyo si-

gue mejor de la enfermedad que lo tenía en cama, lo celebramos.

—Tubimos el gusto de saludar afectuosamente al amigo don Remigio Quirós hijo, quien después de once años de estar fuera del país, ha vuelto á su pueblo natal.

—Barios de los músicos de aquí que se hallaban en las Provincias, se encuentran entre nosotros; á quienes tenemos el gusto de saludar.

—La señorita Mercedes Miranda, ya está fuera de peligro de la enfermedad que la tenía en cama; nos alegramos infinito.

—También la hija menor de nuestro amigo don José Bolaños Campos, está en cama en Atenas; hacemos votos por que se mejore pronto.

—Pronto se unirán en matrimonio católico, el joven don Rafael Alfaro, con la señorita Josefa Calderón.

—Don Felipe Chacón y don José Chavarría, hicieron Sociedad Comercial; que prosperen bastante son nuestros deseos.

—De aquí se mandan los derechos de mortuales para el Hospital de Alajuela, por dos veces se ha solicitado donde enviar los enfermos contestando q' no hay lugar ni los reciben. Qué habrá de esto?

—Debiera tomarse alguna medida para averiguar por que motivo nos está azotando la fiebre, pues hemos visto ya varios casos. Otro Doctor sería bueno que se viniera para este pobre pueblo, pues hoy hay trabajo para los dos, y también hay muchos colones.

—El corral de la policía

presenta un mal aspecto, que no lo limpien sería mejor.

—Don Gregorio Rojas, benefactor del hospital, donó otra parte de solar. El amigo Rojas no desmaya en hacer bien á los pobres. Muy bien, Dios sabrá corresponderle su buena intención.

—Por fin se quedaron algunos trapillos sucios sin sacar á luz según dijo el corresponsal de "El Día." El corresponsal de "El Tiempo" nos dice que ya va á sacarle á aquél los que ofreció.

—Don Francisco Barquero R. pronto partirá para la capital á ganar una bicoca de 80 colones al mes; que le aprovechen son nuestros deseos.

EL CORRESPONSAL.

Enero 18 de 1901.

UN BELLO IDEAL

La mujer que reúne la virtud y la bondad á la belleza, es una criatura casi divina.

Pero la belleza sin virtud es una desgracia, y sin la bondad un frívolo adorno.

La mujer si lleva á su hermosura como un dón, que ha recibido con modestia, es encantadora; si la lleva como una desgracia, es un ángel del cielo. Que una joven se esmere en adornarse, se comprende bien, es una vanidad; pero, en fin, la primavera se corona de flores. Mas, el verano debe brindarnos frutos sazonados, y agrada la austeridad del invierno.

A todas las mujeres les pido virtud; pero á las que tienen más de veinte años les pido además de virtud, juicio.

No comprendo mujer altiva y presumida: la triste. Se engalana; sus adornos dicen con mudas voces, admiradme ó amadme. Pide, pues, algo la pobre mujer ¿y si no le dan ni amor ni mi admiración? ¡Qué desairado papel representa la mujer altiva!

La sencillez es el más bello de los adornos; candor la más bella de las virtudes.

Mujer que se desfigura con adornos, miente al mundo. Nadie generalmente gusta de ella, y es gran lástima que se martirice por parecer mal á todos.

Mujer que une la gracia al juicio y lo pone todo al amparo de la virtud ¡qué mujer tan deliciosa! Reúne lo mejor de la mujer, del hombre y del ángel.

La mujer buena es el regocijo de la casa; la mujer laboriosa, es la fortuna de su familia; la mujer que siendo buena y laboriosa, tiene alteza en sus ideas, prudencia en sus actos, delicadeza en sus sentimientos, es la bendición de Dios, el encanto de su esposo, la providencia de su hogar.

Los que son hombres, cuando se les pregunta por la mujer, objeto de su amor legítimo, no dirán que es hermosa, sino que es prudente, hacendosa buena, y si la pierden, recuerdan con lágrimas, no su belleza, sino su virtud.

X.

LA BELLEZA

Lo que es, no lo sabemos por ahora con certidumbre

matemática; quizá no lo sepamos nunca; pero que la belleza es algo que existe, que palpita en la naturaleza; y que así como la ola que llega á la playa y rompe en espuma, ella al llegar á cielos y tierra rompe en hermosa luz, en luces y en colores; y que al llegar á las sociedades y los individuos, infunde en las pasiones buenas ó malas, hermosuras de idilio ó hermosuras de tragedia, bañándolas ya con las alegres claridades del amanecer, ya con los rojizos ó cárdenos resplandores de la tempestad; y que al llegar al cerebro humano, tanteando por las muchedumbres cráneos de ingrata piedra, cráneos de de plasticidad artística, como tantea la lava del volcán resistencias y dureza de la costra sólida de la tierra, para brotar en hirvientes y penachos de fuego, cuando encuentra el cerebro del hombre de genio, por él brota como por sublime cráter en mármoles y bronce modeladas en lienzos encendidos, de pintores, encantados de poetas y creaciones mil, graciosas, bellas ó sublimes; y que al llegar al mártir toma la palabra humana y dice entre dolores: creo; y que al llegar al héroe, dice entre sangrienta victoria, "muero," y que al llegar al sabio, dice espantando dudas, sé; y que al llegar al corazón; dice besando ideales: "amo;" y que al llegar á todas las juventudes, dice con todas las alegrías de la mañana, "vivo;" y que al llegar al borde de todos los sepulcros, dice al caer en medio de fantásticas rondas de tristezas y esperanzas: "espero;" y que todo

esto lo realiza en la naturaleza, en la sociedad y en el hombre.....

¡Ah! que la belleza hace todo esto nadie puede negarlo sin negar su propio ser y sin hundirse en la nada, y ni aun hundiéndose en ella que la belleza suprema fué á llenar los negros abismos de silencio y negrura del caos con las divinas palpitations de la creación.

JOSÉ DE ECHEGARAY.

CRONICA GENERAL

La Municipalidad no aceptó la renuncia presentada por los señores don Manuel Aragón y Licenciado don José M. Vargas, miembros de la Junta de Educación de esta ciudad. Felicitamos al Ayuntamiento por tal disposición y á los señores mencionados por la prueba de alto aprecio de que se han hecho acreedores.

Se dice que pronto llegará á esta capital el señor don José Dolores Gómez, importante miembro del Gabinete Presidencial de la vecina República de Nicaragua.

En la República Salvadoreña se preparan muchas fiestas para recibir á los Licenciados don Ricardo Pacheco y Alberto Pacheco Cabezas.

Muchas de las Repúblicas Sud-Americanas hacen supremos esfuerzos para entrar como accionistas en el Canal de Nicaragua y Costa Rica.

Dentro de pocos tiempo entrará en prensa el libro del inolvidable Pío Víquez. Es bueno que se alistén los que hicieron ofrecimientos.

El hogar de nuestro amigo don Ricargo Bermúdez, está

de luto. El cielo reclamó á uno de sus querubines y el menor de sus hijitos, atendiendo al llamamiento del Señor, en nube blanca, voló á su lado.

Antier murió el joven don Francisco Casal, empleado cumplido de *La Prensa Libre*. Damos nuestro pésame á su familia.

Si es cierto lo que el corresponsal de Liberia dice en *El Día* de un señor Caamaño, es bueno que la Municipalidad de esa localidad tome nota.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 19.—El boletín que se publicó á medio día desmienten tan completamente los informes dados á los periódicos que no ha tenido efecto que el de causar alarma, especialmente en vista de la partida para Cowes del Príncipe de Gales. Hoy se efectuó una reunión del Gabinete, bajo la presidencia de Lord Salisbury, no obstante se anunció de que no era más que una reunión del Comité de defensa hay razón de creer, sin embargo, que tuvo relación con las graves noticias de Osborne House.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Daré

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grues, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

—ALAJUELA—

SE alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informaran.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA.